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 L'anno 2020 il giorno 29 del mese di maggio alle ore 16.30, in collegamento skype, è riunito il 

Consiglio dell'Ordine degli Avvocati nelle persone dei signori: 

Avv. Attilio Francesco Ferri           Presidente                                                presente 

Avv. Chiara Mestichelli                 Segretario                                                  assente 

Avv. Italo Carotti                           Tesoriere                                                    presente 

Avv. Marco Arcangeli        Consigliere                                                 presente 

Avv. Anna Maria Barbante            Consigliere                                                presente 

Avv. Maria Caterina Bontempi      Consigliere                     presente  

Avv. Alessandro de Sanctis         Consigliere         presente  

Avv. Eusebio Graziosi                 Consigliere                                                  presente 

Avv. Domenico Maria Orsini       Consigliere                                                   presente 

 

Preliminarmente, vista l’assenza del Segretario Avv. Chiara Mestichelli, assume le funzioni di 

Segretario il Consigliere Tesoriere Avv. Italo Carotti, in qualità di Consigliere più giovane. 

Ordine del Giorno:  

1 Comunicazioni del Presidente; 

2 Delibazione eventuali nuovi esposti; 

3 Tenuta albi; 

4 Gratuito Patrocinio; 

5 Istanze al C.O.A.; 

6 Liquidazione parcelle; 

7 Emergenza COVID 19 (organizzazione udienze civili e penali alla luce del DL 18/20-iniziative 

del COA); 

8 Esame regolamento contabile COA di Rieti e bozza di bilancio - eventuale 

determinazione data assemblea; 

9 Sportello del cittadino (rel.Barbante-Carotti); 

10 Questione ASL Rieti (rel.Barbante-Mestichelli); 



 

 

11 Varie ed eventuali. 

 

Si passa all’esame del punto 1 all’Ordine del Giorno (Comunicazioni del Presidente); 

Il Presidente relaziona sull’elenco delle udienze penali che si terranno nei mesi di giugno e 

luglio, pervenute recentemente al Coa dal Tribunale di Rieti, osservando che nel mese di 

luglio in particolare, le udienze “in presenza” si sono intensificate. 

Il Presidente riferisce in ordine all’elenco dei custodi e delegati iscritti all’albo degli avvocati 

di Rieti e comunica che rimetterà al Presidente del Tribunale il predetto elenco con le 

annotazioni degli iscritti all’albo degli avvocati, per varie ragioni cancellati. 

…omissis… 

Si passa all’esame del punto 2 all’Ordine del Giorno (Delibazione eventuali nuovi esposti); 

…omissis… 

Si passa all’esame del punto 3 all’Ordine del Giorno (Tenuta albi); 

…omissis… 

  DELIBERA N° 4 

Il Consiglio, vista l’istanza presentata in data 27.05.2020 prot. n. 2045/2020 dall’Avv. Maria 

Rosaria Bonafaccia delibera l’iscrizione dello stesso nell’Elenco degli Avvocati per il patrocinio a 

spese dello Stato per le materie di cui all’istanza. 

 

…omissis… 

 

Si passa all’esame del punto 4 all’Ordine del Giorno (Gratuito Patrocinio); 

…omissis… 

Si passa all’esame del punto 5 all’Ordine del Giorno (Istanze al C.O.A.) 

Nulla sul punto 

Si passa all’esame del punto 6 all’Ordine del Giorno (Liquidazione parcelle); 

…omissis… 

Si passa all’esame del punto 7 all’Ordine del Giorno Emergenza COVID 19 (organizzazione 

udienze civili e penali alla luce del DL 18/20-iniziative del COA); 

 

Il Consigliere Avv. Alessandro de Sanctis, in merito alle difficoltà ad accedere agli uffici del Tribunale 

di Rieti, lamentate da diversi Colleghi del Foro Reatino ed oggetto di discussione nell'ultima 

adunanza del COA, si riporta a quanto dedotto nel corso dell’adunanza del 20 maggio 2020 ed 

evidenzia nuovamente la necessità di un intervento da parte del COA di Rieti per garantire un 

accesso alle cancellerie più snello ed immediato da parte degli Avvocati. 
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Ad oggi il sistema elimina code suggerito dal Presidente dell'Ordine degli Avvocati di Rieti non è 

stato ancora adottato per le cancellerie del Tribunale di Rieti, pertanto, la richiesta di un 

appuntamento può essere avanzata soltanto tramite pec, con gli evidenti disagi e ritardi che ne 

conseguono. 

Allo stato è bene tener presente che: 

1. L'art. 83, comma 7, del D.L. n. 18 del 17/03/2020 convertito con modificazioni dalla L. 24 

aprile 2020, n. 27, non impone l'obbligo di regolare gli accessi in Tribunale, infatti, il testo recita 

espressamente: “i capi degli uffici giudiziari possono adottare … la regolamentazione dell'accesso ai 

servizi, previa prenotazione, anche tramite mezzi di comunicazione telefonica o telematica, curando 

che la convocazione degli utenti sia scaglionata per orari fissi, nonché l'adozione di ogni misura 

ritenuta necessaria per evitare forme di assembramento”; 

2. Secondo i dati diffusi dall'ASL di Rieti alla data del 28 maggio 2020 il numero totale dei 

soggetti positivi in provincia di Rieti è sceso a 30 unità, su una popolazione di circa 155.000 abitanti; 

3. L'attuale sistema, come appurato dal COA, crea notevole disagio per gli iscritti del Foro di 

Rieti. 

E' evidente a chiunque che siano mutate le condizioni epidemiologiche che indussero il Presidente 

del Tribunale di Rieti ad emettere l'11 maggio 2020 il Decreto n. 19/2002; appare quindi opportuno 

riconsiderare le misure adottate per contrastare la propagazione del Covid19 all'interno dei locali del 

Tribunale di Rieti, consentendo l'accesso degli Avvocati, uno alla volta, con l'utilizzo delle 

mascherine. 

Ciò premesso, il sottoscritto avv. Alessandro de Sanctis propone di intervenire affinché il Presidente 

del Tribunale di Rieti, in considerazione del fatto che i contagi da Coronavirus nella Provincia di Rieti 

sono estremamente contenuti, voglia valutare l'opportunità di modificare le misure adottate con il 

Decreto 19/2020, al fine di adeguarle all'attualità, consentendo agli Avvocati di accedere senza il 

preventivo appuntamento, limitando e regolando gli accessi al Tribunale di Rieti con un distributore di 

numeri, da apporre all'ingresso, uno per ciascuna cancelleria, onde consentire agli addetti alla 

sicurezza di vigilare che l'accesso alle cancellerie avvenga un utente alla volta.  

In subordine, chiede di intervenire affinché il Presidente del Tribunale adotti le misure ritenute idonee 

a superare le plurime lamentele degli Avvocati per disservizi riscontrati. 

 

Il Consigliere Avv. Caterina Bontempi propone di chiedere al Presidente del Tribunale il rilascio di un 

permesso speciale per i Consiglieri affinché, a turno, possano presidiare i locali del Tribunale per 

verificare l’effettivo svolgimento delle attività richieste dall’avvocatura che può entrare solamente 

previo appuntamento. 

 

Il Consigliere Avv. Anna Barbante rappresenta la propria contrarietà alla proposta del Consigliere 

Bontempi, non competendo al COA una siffatta funzione. 



 

 

 

Il Presidente rappresenta che, dalle notizie acquisite all’interno del Tribunale, il sistema informatico 

“elimina code” sarà implementato a partire dal prossimo mercoledì 3 giugno, e ciò potrebbe risolvere 

o quantomeno ridurre in maniera significativa gli attuali disagi determinati anche da problemi tecnici 

contingenti lamentati dagli uffici. 

 

Il Consigliere Avv. Marco Arcangeli, esprime la propria contrarietà alla proposta del Consigliere 

Bontempi, perché non spetta al COA la funzione di controllo. Rappresenta che in altri distretti i 

Tribunali hanno adottato una disciplina di riapertura degli uffici più elastica ed auspica che anche il 

Tribunale di Rieti possa seguire l’esempio. Rappresenta inoltre che numerosi iscritti lo hanno 

raggiunto per lamentare un numero cospicuo di disservizi specialmente con riferimento all’ambito 

civile.  

 

Il Presidente esprime la propria perplessità in ordine alla possibilità che venga effettuata una 

“riapertura” in assenza di provvedimenti normativi che consentano un allentamento delle misure 

restrittive per contenere l’epidemia Covid 19. 

 

Il Consigliere Avv. Anna Barbante interviene rappresentando che ci sono alcune specifiche e limitate 

criticità che potrebbero essere fronteggiate anche chiedendo al Presidente del Tribunale di destinare 

le risorse umane dell’Ufficio ad un presidio maggiore dei canali di comunicazione con gli avvocati 

(PEC e segreteria). 

 

Il Consigliere Avv. Eusebio Graziosi rappresenta come giungano da diversi colleghi segnalazioni di 

problematiche riguardanti gli uffici della Procura della Repubblica, del GdP, delle cancellerie civili.  

Appare necessario evidenziare tali situazioni e sollecitare il miglior funzionamento degli stessi.  Il 

servizio di prenotazione telefonica o via pec appare difficoltoso così come il rilascio di copie da parte 

della Procura, che prevede ancora il termine di dieci giorni, come da protocollo della fase 1, sebbene 

dal 12 maggio decorrano nuovamente tutti i termini procedurali. 

È evidente così come non venga garantito il miglior svolgimento del servizio “Giustizia”, con difficoltà 

per gli Avvocati di svolgere adeguatamente il proprio lavoro. 

Il divieto di accesso al Tribunale ed agli uffici di Procura per gli Avvocati, così come attualmente 

previsto, non appare condivisibile, proprio in ragione delle difficoltà dei servizi che dovrebbero essere 

assicurati mediante prenotazioni on-line per gli accessi scaglionati o per la richiesta di copie. 

Tutto ciò sfocia in ritardi negli adempimenti e nell’evadere le istanze legittimamente presentate dagli 

Avvocati. 
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Al contrario merita un plauso il servizio svolto dal personale delle cancellerie penali dibattimentali, 

che sta mantenendo livelli di operatività ed efficienza assolutamente da rimarcare ed in linea con gli 

standard ante Covid 19. 

 

Il Consigliere Avv. Domenico Orsini propone di attendere l’implementazione del sistema “elimina 

code” ed aggiornare la discussione sulle determinazioni da assumere ad un momento successivo. 

 

Il Consigliere Avv. Alessandro de Sanctis chiede che venga posta ai voti la sua proposta di 

intervenire sul Presidente del Tribunale nei termini sopra espressi. 

Voti favorevoli 2, voti contrari 6. 

 

Il Consiglio, dopo ampia discussione, delega il Presidente ed il Consigliere Graziosi alla redazione di 

un documento che riassuma la situazione dell’attività giudiziaria presso il Tribunale e la Procura di 

Rieti nel periodo post-emergenziale, da rimettere agli altri Consiglieri nel più breve tempo possibile. 

 

DELIBERA N° 8 

Il Consiglio, delibera di inviare a tutti gli iscritti ed a tutti i praticanti la seguente comunicazione: 

”Si comunica agli iscritti al Registro dei Praticanti dello scrivente Ordine degli Avvocati di Rieti che, in 

applicazione di quanto previsto dall’art. 6 D.L. 22/20, il semestre di tirocinio professionale, di cui 

all’art. 41 della L. 31.12.2012 n. 247, all’interno del quale ricade il periodo di sospensione delle 

udienza dovuto all’emergenza epidemiologica determinata dal diffondersi del COVID 19, sarà da 

considerarsi positivamente svolto anche nel caso in cui il praticante non abbia assistito al numero 

minimo di udienze di cui all’art. 8, comma 4, del decreto del Ministero della Giustizia 17.3.16 n.70. 

Parimenti deve intendersi sospeso dal 9.3.20 all’11.5.20 il termine di 60 giorni previsto dall’art. 8 del 

Regolamento Praticanti dello scrivente Ordine per la presentazione in Segreteria del libretto e della 

relazione di compiuta pratica al termine di ciascun semestre. 

Si comunica inoltre che a far data dal 12.5.20, stante la deliberata chiusura al pubblico della 

Segreteria dell’Ordine sino al 31.7.20, l’invio del libretto e della relazione di compiuta pratica nel 

termine di sessanta giorni dalla fine del semestre previsto dal citato art. 8 del vigente Regolamento, 

dovrà avvenire da parte degli gli iscritti al Registro Praticanti a mezzo pec per il tramite del difensore 

presso il quale la pratica è svolta. 

Sempre a far data dal 12.5.2020, data della ripresa dell’attività di udienza, gli iscritti al Registro 

praticanti potranno, altresì, procedere all’annotazione nel libretto della pratica delle udienze svolte 

con le modalità telematiche ovverosia quelle svolte con collegamento da remoto, ex art.83 comma 

settimo lettera f) D.L. 18/20 ed a mezzo trattazione scritta telematica ex art.83 comma settimo lettera 

h) D.L. 18/20 alle quali abbiano partecipato con il difensore presso il quale la pratica è svolta, previa 



 

 

annotazione da parte del Giudice della loro partecipazione nel verbale di udienza nel caso delle 

udienze svolte con collegamento da remoto e del dominus nelle note a trattazione scritta. 

Si fa espresso rinvio alle disposizioni del Regolamento Praticanti vigente. 

Per eventuali maggiori chiarimenti si invitano gli iscritti a contattare i Consiglieri componenti la 

Commissione di formazione Avv. Eusebio Graziosi, Avv. Marco Arcangeli e Avv. Domenico Maria 

Orsini.” 

 

Il Consiglio autorizza l’immediata pubblicazione sul sito istituzionale della sopra estesa delibera, 

mandando alla Segreteria per l’inoltro agli iscritti all’Albo ed al Registro Speciale dei praticanti. 

 

 

All’unanimità il Consiglio decide di invertire l’ordine del giorno e trattare anticipatamente il 

punto 10. Si passa pertanto all’esame della Questione ASL Rieti (rel.Barbante-Mestichelli); 

Il Cons. Graziosi preliminarmente osserva come ogni giudizio sulla legittimità di singole deliberazioni 

d’incarico da parte di Enti Pubblici  possa avvenire soltanto dopo aver esaminato i relativi atti. 

Riguardo al conferimento degli incarichi legali nella P.A. e nella Asl Rieti in particolare si rileva come 

una questione che può e deve essere sollevata è quella della rotazione degli stessi all’interno degli 

elenchi  di Avvocati di cui si dotano le singole Amministrazioni. 

Se è vero che la P.A. deve conformare il suo agire ai principi di economicità, efficacia, trasparenza, 

imparzialità, parità di trattamento, proporzionalità, pubblicità, è in questo alveo che la stessa deve 

operare. 

E dunque, se una singola Amministrazione, Asl Rieti, conferisce un numero elevato di incarichi ( 45, 

36, 26, ecc.) a pochi professionisti, nell’arco di due anni, mentre un numero rilevantissimo di iscritti 

all’Albo dell’Ente (totale di 361) non riceve alcun mandato deve porsi una problematica degna di 

opportuna segnalazione ed iniziativa. 

In tal senso il Coa deve farsi promotore dei principi di trasparenza, pubblicità, rotazione degli 

incarichi, nei confronti della P.A. , quale essa sia. 

 

Il Consigliere Avv. de Sanctis propone che venga demandato ai Consiglieri Barbante e Mestichelli 

l’incarico di estendere la stessa verifica agli altri enti pubblici della provincia di Rieti, di maggiore 

rilevanza. Propone inoltre, onde evitare che l’iniziativa del COA possa essere soggetta ad eventuali 

strumentalizzazioni, che i Consiglieri si impegnino a non assumere incarichi dall’ASL, per la durata 

dell’attuale mandato. 

 

Il Consiglio, dopo ampia discussione, delibera quanto segue. 

 

 DELIBERA N° 9 
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Il Consiglio, nell’interesse degli iscritti quanto mai meritevole di tutela anche nel susseguirsi dei 

periodi emergenziali connessi dapprima al sisma e poi al Covid-19, come preannunciato, ha 

sottoposto  ad esame le delibere del D.G. della ASL Rieti, dr.ssa Marinella D’Innocenzo, pubblicate 

sull’Albo Pretorio del sito della Azienda nel periodo gennaio 2018 /maggio 2020.  

Da tale disamina è emerso che il Direttore Generale su 199 incarichi legali fiduciari ne ha affidati solo 

28 ad Avvocati del Foro di Rieti, mentre i rimanenti 171 sono stati conferiti a professionisti di altri Fori, 

con una preventiva quantificazione del relativo impegno di spesa di oltre 1.000.000,00 di Euro. 

In particolare si rileva come un numero elevato di incarichi (45, 36, 26, etc), alcuni dei quali anche di 

ingente importo, sia stato conferito a singoli professionisti nell’arco di due anni, mentre un 

rilevantissimo numero di iscritti all’Albo dell’Ente (totale di 361) non ha ricevuto alcun mandato nello 

stesso arco temporale. 

Ritenuto che tale indirizzo Aziendale non appare compatibile con il rispetto dell’auspicato criterio 

della rotazione nel conferimento degli incarichi a professionisti esterni, né con la fiducia che la DG ha 

affermato di nutrire nei confronti del Foro reatino, né con l’auspicabile integrazione della A.S.L. Rieti  

con le risorse locali, si auspica per l’avvenire un maggior coinvolgimento del Foro reatino, che ha 

sempre concretamente manifestato interesse ad una fattiva collaborazione con l’Azienda così come 

con tutti gli altri enti pubblici operanti sul territorio, anche al fine di sostenerne il tessuto socio 

economico.    

 

Il Consiglio autorizza l’immediata pubblicazione sul sito istituzionale della sopra estesa delibera. 

 

Si passa all’esame del punto 8 all’Ordine del Giorno (Esame regolamento contabile COA di 

Rieti e bozza di bilancio - eventuale determinazione data assemblea); 

 

…omissis… 

Data l’ora tarda il Consiglio all’unanimità rinvia la trattazione a successiva adunanza del 

punto 9 all’Ordine del Giorno (Sportello del cittadino rel.Barbante-Carotti);  

 

Si passa all’esame del punto 11 all’Ordine del Giorno (Varie ed eventuali); 

 DELIBERA N° 10 

Il Tesoriere Avv. Italo Carotti, richiamate le delibere n. 102 del 15/03/2020 e 12 del 20/03/2020, 

ritenuta attenuata la situazione emergenziale legata alla diffusione del COVID 19, che aveva 

determinato la sospensione del procedimento amministrativo ex art. 29, comma 6, L. 247/12, nei 

confronti degli iscritti inadempienti rispetto al versamento delle quote dovute all’Ordine per l’anno 



 

 

2019, al CNF per l’anno 2018 ed all’OCF per l’anno 2019, propone di convocare i predetti iscritti per 

il giorno 26/06/2020 dalle ore 09:00 e ss, con orario scaglionato in fasce distanziate di almeno 15 

minuti l’una dall’altra. Nel testo della convocazione verrà richiamata la norma predetta e verrà 

specificato che gli iscritti saranno esonerati dal presentarsi laddove provvedessero al pagamento di 

quanto dovuto entro il giorno precedente la data di convocazione, fornendone prova alla Segreteria 

dell’Ordine, anche per via telematica, entro le ore 18:00 del 25/06/2020. 

Il Consiglio approva. 

 

Il presente verbale si compone di n. 13 pagine ed è costituito da n. 10 deliberazioni, ed è chiuso alle 

ore 20:01. 

                     Il Presidente               Il Segretario ff   

         Avv. Attilio Francesco Ferri                                          Avv. Italo Carotti 

 

 


